

LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,

Francisco Valladares

Director,

Faustino Montesdeoca

Redactor responsable,

Víctor J. Gólcher

Administrador,

Abraham Madrigal Jiménez

PURIFICACION

Importancia de los buenos filtros.

La sangre, en casos especiales, puede compararse al agua que gotea la cañería de San José. La comparación, puede acaso no ser culta, pero tiene, al menos, la ventaja de ser exacta y comprensible. Porque bebemos agua: no transparente, sino opaca; no fluida, sino semi-sólida: mixtura consistente de residuos animales, vegetales y terrosos. Tal estado de impureza, viene a ser constantemente un peligro verdadero para la salud y purificar el agua se impone a cada vecino, como un deber de propia conservación.

Con cuanto mayor motivo, son serios y fatales los peligros que resultan de impureza de la sangre!

La sangre es la vida: así, a diario, lo repiten los más sabios higienistas del mundo entero. Porque una sangre saturada del microbio de la Escrófula, del Eczema y de la Sífilis, lleva el germen que envenena la presente sociedad y que aniquila por completo las del porvenir. Purificar la sangre, separándole todo elemento destructor, filtrándola por decirlo así, es un deber social apremiante e imprescindible.

El Vino de Zarzaparrilla

DE LA

BOTICA ORIENTAL

es el gran purificador de la sangre.

Esta valiosa medicina es un filtro verdadero. Un filtro, a través del cual pasa la sangre pura, de la generación presente, a la serie de las generaciones sucesivas.

Cantina Americana

DE

PANINSKI Hnos.

BUENAS NOTICIAS SOBRE LAS GUERRAS.

Esta CANTINA, situada frente a la estación del Ferrocarril de Costa Rica, ha quedado bajo la razón social

PANINSKI Nos.,

ofreciendo buen servicio y esmero a nuestros buenos clientes y al público en general. Hay cuartos reservados y buenos licores, tanto extranjeros como del país; buenos dependientes y prontitud en el despacho. Se VENDE también PINOLILLO FRESCO, nutritivo y bueno.

Hotel y Restaurante D'Italia

HEREDIA.

Este antigua y acreditado establecimiento, situado en el mejor punto de la ciudad, ofrece almuerzo y comida a todas horas. Habitaciones para familias, precio sin competencia.

A. Alverti B.
Propietario.

SE ALQUILA

Del 20 del presente mes en adelante una casa en calle central, la Sur número 540. Propia para una familia que no sea muy numerosa. San José, setiembre 8 de 1898.

ESPÍRITU S. MORALES

BURRO GARAÑÓN.

Se ofrece en venta uno, joven, fino y de regular estatura. En esta imprenta se informará. También se alquila su servicio a diez pesos el salto.

Andrés del Valle,

PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo. Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

“La Nueva Prensa.”

Fundada el 15 de Junio de 1898.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, o sobre asuntos personales; siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando a bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales, contra nadie. Cuando a pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados o suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficinas: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente a la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips; y también en la Librería Moderna de don Antonio Font, recibirán órdenes para la Admón. de este periódico. Apartado de correo n.º 100.

TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00
Suscripción mensual 1.00
Número del día..... 5 centavos
Id. atrasado..... 15
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

Agentes.

Heredia..... P. Padilla Herrera.
Alajuela..... Manuel F. Soto,
Limón..... O. Heilbron.
Curridabat..... Rafael León
Cartago..... Jesús Salazar.
Grecia..... Enrique Saborío G.
San Ramón..... Guillermo Hidalgo.
San Mateo..... Fidel Quesada.
Espana..... Benicio Mena.
Puntarenas..... Fermín Tapia S.
Montes de Oro..... Julio Martínez
Puriscal..... Emilio Bermudes.
Juan Viñas..... Federico Aymerich.
Santa Ana..... Gerardo J. Valverde
Palmares..... Ismael Lobo.
Zarcoero..... Jesús Vargas A.
Jiménez..... Carlos Solórzano.
Tres Ríos..... F. Vargas Ocampo
Santa Cruz..... J. J. Caravaca
Naranjo..... Pío Monge
Nicoya..... E. Conde R.
San Marcos..... Juan M. Esquivel

Se solicitan agentes.

Diríjase la correspondencia al

Redactor de “LA NUEVA PRENSA”.

Apartado número 100.

Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.

Abogado y Notario.
7ª Avenida O. n.º 167.

RAMÓN BUSTAMANTE.

Abogado y Notario.
7ª Avenida O. n.º 181.

LUIS ARROYO.

Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

LIC. MONGE REYES.

Avenida 7ª O. y Calle 5 Sur.

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.

Abogado y Notario.
Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

La Tipografía LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente a la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir a sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado “La Nueva Prensa”, periódico político y de variedades, fundado por su propietario

Francisco Valladares.

LA BICICLETA.

Este acreditado establecimiento ya popular por la baratura y bondad de sus mercaderías, tiene en venta una caja de hierro, Marwin, término medio en buen estado y muy barata.

También recordamos el famoso vino de marañón; delicioso y lleno de propiedades medicinales.

Especialidad de la casa: Cognacs, Biscuit, Robin, Chavaneau y Bicicleta. Cervezas, Leona, Estrella y demás artículos de comer-beber y arder a precios sin competencia.

Nuestro lema es: VENDER MUCHO Y GANAR POCO.

BOLAS DE BILLAR.

Tornea GERARDO MATAMOROS.

Cuesta de Moras.

Dr. B. Marichal M.

CIRUJANO DENTISTA,

ha trasladado su gabinete de trabajo a 20 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en seguida de “La Francia” de don Víctor Aubert.

Trabajos garantizados.

Cartagena á Cuba.

Los Vapores de la “VEST INDIA Y PACIFIC S. S. Co. Y HARLISON LINE” saldrán de Cartagena para Cuba (Habana ó Cienfuegos) cada diez días llevando pasajeros de 1ª clase ó de cubierta.

LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. Despacho del doctor Fonseca.

PARRAFOS SUELTOS

Tósigo social es la ambición

La ambición hiere á las sociedades en todas sus situaciones.

Esta agitada y extraordinariamente discutida vida política, es oleaje donde se sepultan todas las fuerzas sociales, nada más que por la ambición.

Es el deseo de obtener injustas posiciones, es esa lucha por los altos puestos, sacrificando la honra y el bien social, ante la ambición personal de los hombres.

La ambición violenta como el huracán, turba la tranquilidad de las sociedades derribando las más sólidas fuentes de moral y de virtud.

Es siempre irreflexiva y sin considerar los principios de la moral y de la justicia, lo sacrifica todo á fines egoístas y á innobles pasiones.

Para la ambición no hay ley divina ni humana, no hay moral, no hay virtud, no hay justicia ni valladar que contenga su carrera. Todo lo arrolla, todo lo sacrifica. Dios, patria, hogar, todo, todo fracasa ante ese vicio que pierde hombres, que sacrifica familias, que disgrega naciones y que hace retroceder el mundo.

Miércoles 28 de Setiembre de 1898

LA NUEVA PRENSA

ACTUALIDAD

Lo dijimos antes: la política tiene caprichos de marea: su alza y baja, como en el océano saca á flote los deshechos, ó sepulta en las arenas lo que es digno de ver luz.

El equilibrio puede suponerse establecido si ese flujo y reflujo es engendrado por la acción legal y patriótica de partidos definidos que se compulsen entre sí.

Mas cuando el gobierno es el resultado de un triunfo de sorpresa, de un juego de audacias que eleva á una raquílica minoría, esta carece del número necesario de hombres aptos y las necesidades de conservación forman esos maridajes inexplicables, esas mútuas tolerancias esa elevación de personalidades pigmeas para quienes los actos de arbitrariedad propios de cualquier gobierno absoluto, son comunes y habituales, é inflados por la vana presunción de creerse de superior esencia á sus conciudadanos, se suponen investidos de un criterio que está por encima de las leyes.

Es ese un fenómeno harto frecuente en la política de Gobiernos de minorías en todo nuestro continente. Los hombres de esa política se juzgan y estiman en más de lo que son: suponen superioridad efectiva, mérito indisputable la marca q' les empujó hacia arriba y confesión táctica de esas ventajas la debilidad ó sorpresa del pueblo á quien lograron imponerse; y eso contribuye á dar pábulo á ambiciones bastardas y á deseos insaciables.

Hay hombres que porque saben algunas máximas experimentales de gobierno y tienen cierta versación en los negocios públicos se creen *hombres* de Estado. Este error, esta presunción, son ocasionados á funestísimas consecuencias cuyo alcance difícilmente podríamos fijar.

Si se contentasen con suponerse hombres de Estado allá en familia, menos malo; pero la vanidad, el deseo de humillar una mayoría que les negara el voto en el sufragio y á la qué, por más audaces, miran como despreciable, les aguja para encadenar la marcha del Estado á la del torpe carro de su empirismo.

El país que esto mira: el elemento pensador é inteligente que lo analiza y compulsa, se retrae, se sorprende, y con él y por él, se retraen todas las actividades nacionales.

Se desconfía con razón: se teme de continuo á las reacciones, se da por inestable semejante estado de cosas, y la riqueza pública busca el oculto de las bóvedas, no osando aventurarse fuera.

Todas las energías se resienten, se paralizan. Esa desconfianza viene á ser el "alto" para detener la acción de la actividad.

El comercio toma precauciones é impone contribución al productor; éste á su vez, cohibido y sin otros recursos que su habilidad, divide la angustia económica en pequeñas partes y las reparte en las clases más pobres.

Viene cualquiera otra circunstancia fortuita, y hete ya un país en crisis, y la miseria entra á reinar como soberana; donde quiera que el Pueblo, sorprendido ó decadente, no sabe ó no quiere ser él mismo el Soberano.

Ser Estadista es ser hombre de genio y de espíritu nutrido en los principios y reglas de la ciencia de gobernar, tener la *intuición* de las cosas y dirigir bajo plan

preconcebido debidamente las causas y los efectos de todo aquello que entra en el radio de su acción.

Ser hombre de Estado es, pues, poseer las aptitudes necesarias para gobernar, para comprender los derechos, los deberes, las funciones y los intereses todos del Estado; pero ser presuntuoso, arbitrario, hacer en los altos puestos *política crioya*, no es ser Estadista ni mucho menos.

Ubi patria ubi libertas.

La tendencia del hombre, desde Adán hasta hoy, y muy particularmente desde la venida de Jesucristo, ha sido humanizarse más y más cada vez por el trato con sus semejantes, en lo cual ha obedecido, á la vez que á natural impulso, á los principios de la más sana filosofía, á las enseñanzas y á la lógica invencible de los hechos consignados en la Historia. No se pueden hacer agasajos á quien de frente ó por la espalda nos hiere cuando no se tiene condición de mártir.

Desechemos incontrastablemente al malo y pernicioso, aunque haya nacido dentro del territorio nacional; pero acojamos y dispensemos las mayores consideraciones, si es decente y bueno, al extranjero que comparta nuestro suelo, sea cual fuere el lugar donde haya venido al mundo. Esa es la ley, la gran ley moral que precide á la armonía y al progreso de todo pueblo como de todo individuo que aspire á ser civilizado en el noble sentido que esta palabra significa.

Únicamente el reinado de la justicia y el derecho constituye la civilización de los pueblos; sin eso hay barbarie por más que se decoren con barnices de aparente pulcritud. "Ubi patria, ubi libertas," es la enseña del género humano y no es posible que hombres que gozan en su patria de garantías lleguen allí donde los derechos individuales están escritos en papel, para bafa y escarnio solamente.

Craso error cometen los que piensan que los extranjeros deben llevar la cabeza en las manos y no sobre los hombros, y que las ideas están adjudicadas al terruño como los árboles de un huerto.

Los que limitan la actividad del hombre con argumentos geográficos, se contentan para su gloria con el aplauso de las comadres y un responso del Cura de su pueblo.

"*Cosmópolis*, es la ciudad ideal concebida por Paul Bourget, según el cual, las naciones son barrios del gran pueblo".

"La República del pensamiento no tiene fronteras, ni en ella

existen lugareñismos, y en el certámen de la civilización cualquier hijo de vecino tiene derecho á su cuarto á espadas, sin otra obligación que un poco de talento, ni otra etiqueta que la cultura del estilo y el convencionalismo de las formas académicas".

CORRESPONSALES

De Nicoya.

Señor Redactor de "La Nueva Prensa".
San José.

Muy señor mío:

Como su digno periódico acoge con benevolencia todo lo que sea de interés público, ello pues me anima á dirigirle mi primera correspondencia sobre localidades.

Escuela de Varones. — Este plantel hace más de tres años que su Director lo maneja y en este lapso jamás se ha notado adelanto alguno, por motivos que omito referir y estas me ponen el dedo en la boca para callar verdades amargas. Para enseñar á leer, escribir y con perfección las cuatro reglas de aritmética, y en el supuesto de haber ayudantes, basta un año para obtener este aprendizaje. En este terreno podemos asegurar lo dicho sin temor de ser desmentidos, y probando nuestro acerto, con el aprendizaje de 10 niños que pondremos en competencia con los de la Escuela Central de Varones de esta Villa, y no dudamos que el señor Inspector de la Provincia aprobará; máximé cuando no llevamos en mira el estipendio.

Ya que se gastan al año cuantiosas sumas en algunos planteles como el de esta Villa, los directores debieran tomar empeño porque sus alumnos salieran triunfantes con mención honorífica en sus estudios y no se cumpliera lo que dijo un Inspector en un examen público que vino á practicar aquí: "que sería mejor, puesto que no se notaba adelanto alguno en sus hijos, que los padres los dedicaran á la agricultura."

Esto es tremendo, inaudito y un borrón execrable para el ramo de Instrucción pública.

En este plantel no se observa la estricta disciplina que en otros, menos orden en los niños. Todos estos males hacen de que el director no es titulado y por lo mismo carece de muchas cosas que son indispensables para hacer veces de maestro. Probaremos cuando se nos rete.

Detalles. — Estos los hay para la construcción de edificios escolares y caminos; pero en uno y otro ramo, tienen albergue las viles pasiones del odio y de la venganza, pues no se cumple con lo restrictivo que ordenan las leyes de la materia. Solamente á cinco personas se les ha exigido por vía de apremio las sumas que les fueron designadas, mientras que á otros.....

Está dispuesto que para hacer

efectivos los detalles, primero se forma el presupuesto del importe de la obra escolar, por el arquitecto; pero en Nicoya la ley del más fuerte impera. Estas juntas debieran ser compuestas de personas en las cuales no prevaleciera el espíritu de venganza que tanto daña al vecindario.

Alumbrado público. — Lástima y hasta cierto punto deshonra para esta villa, por el nombre que lleva, porque no se atiende en debida forma. A las 6 p. m. encienden una candela y á las 10 de la noche todo el centro de este lugar permanece obscuro. Mejor sería que á cada dueño de casa se le obligara á poner candela en sus puertas, porque hay personas pobres que no pueden pagar el impuesto de *alumbrado*. "Honorable Corporación Municipal": ¡ hasta cuándo dejaremos de sufrir retrocesos tan lamentables! En vosotros, ciudadanos honrados, esperamos que este mal se corrija.

Quedo del señor Redactor por primera vez

su muy att^o s. s.,

EL CORRESPONSAL.

Setiembre 24 de 1898.

De San Ramón.

Señor Redactor de LA NUEVA PRENSA.

San José.

MUY SEÑOR MÍO:

A fin de contribuir con algo para la celebración del 15 de Setiembre, fecha gloriosa en que se verificó nuestra emancipación política; y en la cual Costa Rica entró al rol de los pueblos libres, formándose para ella una nueva era, era de paz y de felicidad; y en recuerdo de tan memorable fecha ofrecí hacer una crónica de la solemnidad que en este pueblo tuviera lugar la fecha de nuestra independencia, la que fué hermosa bajo muchos conceptos: crónica que hago con gusto.

La víspera, el 14, flameaba majestuoso en todas las casas el pabellón nacional; y nuestro Palacio, hermoso como pocos por su gusto arquitectónico, estaba adornado con banderillas, sobresaliendo la del asta que donairoso formaba mil ondulaciones á impulsos de la brisa que en este pueblo es viento constante.

A las 7 de la noche todas las casas y edificios públicos estaban iluminados con farolillos de diversos colores ¡ qué magnificencia! A las ocho dió principio la retreta, en la cual la filarmonía se exhibió, por lo escogido de sus piezas, siendo una de ellas, la fantasía sobre "Las Fós-carí".

A las 4 de la mañana del día 15, (*aquí fué Troya*), los habitantes se despertaron sobresaltados; pues el estruendo de las bombetas era tal, que causaba terror: semejábese algo á un bombardeo, hecho por los norteamericanos. La Filarmonía, re-

GACETILLA

SANTORAL

SEPTIEMBRE, 30 DÍAS.
1898.

Miércoles 28.—San Wenceslao, rey de Bohemia, mr., santa Eustaquia, virgen. Del Ant. Test.: el profeta Baruch.

El señor Gobernador de esta provincia debe obligar á la empresa de Tranvías que ejecute sus trabajos con más lijereza y actividad, á fin de que no se perjudiquen los intereses del público; con la obstrucción temporal pero larga, de ciertas calles.

El cepillazo de un Municipio á cierto alto funcionario, no dudamos surta sus efectos. El que prodiga alabanzas inmerecidas, solicita favores. (Véase "El Heraldo" de ayer.)

Los premios del próximo sorteo de la Lotería á beneficio del Asilo Chapuí, son 3,097 por valor de \$ 15,400.

El viernes comenzán los exámenes orales del Liceo de Costa Rica.

Por dicha se nos atendió la observación que hicimos con respecto á la yerba de la "Avenida de las Damas". Dos jóvenes se ocupan en limpiarla.

En estas noches de invierno no hay que atenerse á la luna, es mejor que haya luz eléctrica, si hay luna, lo que abunda no daña.

Hemos visto varios militares veteranos de baja. ¿Qué hay de eso?

En los primeros días de octubre comenzarán los exámenes de las escuelas de esta capital.

El apreciable joven José Román Rojas, director de la escuela de Belén, de Guanacaste, se halla enfermo de cuidado. Hacemos votos por la salud de dicho joven.

Pésame. — Se lo damos muy sentido á don Gregorio Martínez y señora, por la muerte de su hijita Carmen. ¡Que el cielo les dé conformidad!

Ya están componiendo la calle de la Sabana. ¡Magnífico!

Venganza innoble, atroz.—Se nos informa que el domingo próximo pasado, en el Hospital de Profilaxis Venérea, se llevó á efecto un hecho de por sí escandaloso y villano. Dos mujeres llamadas Juana Fonseca y Delfina Avila, agarraron en el pasadizo que conduce al excusado de dicho Hospital, á una niña de siete meses de edad, hija natural de Rosa Macís, llamada María Aurelia, habiéndole abierto las piernas una de ellas, mientras la otra, con los dedos, le infirió unas lesiones, que, según dictamen médico, durarán seis días para sanar. La sumaria del caso la instruye el señor alcalde 2º, y de su actividad esperamos que hecho tan vil, no se quede impune. Las actoras estaban enemistadas con la madre de la víctima. ¡Hay momentos que casi, casi aceptaríamos la pena de muerte!

El mismo domingo unos señores ciclistas atropellaron á un joven de corta edad, causándole contusiones en la cara.

Es tiempo que la policía ponga cuto á esas carreras desenfrenadas en calles transitadas.

Y á propósito de bicicletas, observamos que por la acera de la calle de la Sabana acostumbran los señores ciclistas andar. Creemos que eso es incorrecto, pues las aceras son para las gentes pedestres y no para las bicicletas ni otros vehículos.

Esto va de mal en peor: nos dicen que un agente de policía que goza de licencia ahora, cometía tropelías con el pueblo, é invocaba impunidad, recordando que había sido civilista. ¡Como quien dice Napoleón I!

Al triunvirato de la sala 2ª de Apelaciones, le han hecho nuestras gacetillas el efecto de una dosis de sal de Inglaterra. ¡Ya van mejorando de salud! (Comunicada.)

Muchos vecinos del Zapote, de este cantón, se quejan de los procedimientos del señor Pantaleón Garro; en su carácter de Agente de Policía de ese barrio, y nos han manifestado que han tenido que acusarlo criminalmente.

Comunicada.

No nos parece correcto que en la Agencia 1ª Principal de Policía, no sólo se les prohíba á las partes repreguntar á los testigos, sino que tampoco les permiten presenciarse las declaraciones.—Esto á nuestro modo de ver, y con la ley en la mano, es arrebatárselo á las partes sus derechos. Traspaso por segunda vez al señor Gobernador. (Comunicada.)

Movimiento marítimo.—Limón, Setbre. 27.—A la 5 a. m. fondeó el vapor inglés Andes, procedente de Nueva Orleans, con 5 días de mar. Capitán Cote; 29 tripulantes y 1197 toneladas. Sin pasajeros. Carga: 3760 bultos.—Correspondencia: 19 sacos; consignado á Tropical & Co. No obstante haberse podido remitir hoy la correspondencia traída por este vapor, ha sido preciso demorarla hasta mañana mientras se fumiga pues en la patente de Sanidad de nuestro cónsul en New Orleans, viene la razón de que últimamente han ocurrido cuatro casos de fiebre amarilla y he recibido el vapor sin restricción alguna porque no trae pasajeros. Tiene su tripulación completa y durante la travesía no ha habido ninguna enfermedad á bordo.

E. Beeche.

ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE

Santiago de Cuba, 25.—En una interview con un representante del New York Herald el General García dijo que el Gobierno provisional de Cuba no existe, que su dimisión se la dirigió al General Gómez, quien lo aceptó temiendo que Shafter dañaría la causa de Cuba, pero éste no lo había hecho. El General García ha recibido millares de cartas de Estados Unidos felicitándole por su acción. Refirién-

dose á los miembros del Gobierno dijo: ellos no son peleadores. Quién ha oído de Masso ó Capote como soldados? Masso, es verdad, ocupó el puesto de Coronel bajo mis órdenes; pero jamás tomó parte en una batalla. Estos hombres no son los caudillos de la causa cubana.—Desde el momento en que desembarcaron fuerzas americanas en Cuba, no reconozco otro gobierno que el de ellos. Antes de esa fecha existía un gobierno compuesto por el ejército revolucionario bajo las órdenes de Gómez, el cual luchaba contra la dominación española, pero lo que se llama el Gobierno provisional no lo conocemos. He oído decir que Gómez ha dimitido, lo cual siento, pues deja á Cuba sin cabeza. Una vez concluida la guerra es deber de los soldados abandonar sus armas y volverse al trabajo y bajo el brazo protector de los Estados Unidos tratar de formar una Cuba libre.

Buenos Aires, 25.—Continúan en Santiago de Chile las conferencias entre Piñero y Latorre el asunto de que se trata es el de Puna de Atacamo. Un arreglo satisfactorio se considera asegurado. Se ha recibido aquí gran número de cablegramas de banqueros europeos felicitándole al país por el pacífico arreglo de la disputa.

Nápoles, 25.—Aumentase cada hora en violencia la erupción del Vesubio. Se teme que sea peor que la del año 1872.

Habana, 25.—Mr. Roberto P. Porter quien visitó recientemente el distrito Azucarero, informa que el distrito entre ésta y Matanzas la cosecha está prácticamente perdida. En el distrito de Colón e-

xisten las mismas condiciones.—Si no se permite la libre introducción de bueyes, será imposible cultivar el terreno. Los habitantes de los referidos distritos necesitarán por lo más de un año el servicio de la caridad.

Playa del Este, 25.—Ayer á las diez de la mañana los ingenieros americanos lograron poner á flote el crucero español "Infanta María Teresa" que se hundió en la batalla naval de Santiago, el cual fue llevado al remolque hasta la bahía de Guantánamo.

Sociedad Americana de Bellas Artes.

El estudio de ANTONIO DE-CHAMP se trasladó á la casa del señor Antonio Martínez M., en la calle 16, Norte, entre las avenidas 4 y 5, Oeste, por causa de engrandecimiento del local.

Se invita á los aficionados al arte á visitar la galería de cuadros. Vendemos cuadros de artistas modernos y compramos cuadros antiguos.

Hacemos retratos de todas clases y tamaños á precios sin competencia.

Dechamp y Cº

V. SEGOND

ofrécese para enseñar francés. Diríjanse casa de F. Laporte.

VENDO una finca en Naranjo, 250 manzanas, todo 6 en partes. Pago á quien me noticie de una yegua pequeña, colorada, careta, marcada en una paleta con un número dos, tiene un potrero careto.—Procopio Pereira, Cuestá de Moras.

Solidez, Baratura, Elegancia.

Calzado de Emilio Artavia. 25 varas al N. E. del Mercado. Frente á la casa Atmella.

AVISOS NUEVOS.

- ¡OJO! -

Se alquila una casa cómoda, propia para una familia no muy numerosa, cita en la Calle 19 Sur.—También se da en arrendamiento un potrero cito en la calle de la Pólvara. Para precio y condiciones, entenderse con

María Sánchez v. de Castro.

EN SAN CARLOS.

Se venden á un precio sumamente bajo pero al contado, 110 manzanas de terreno inculto pero en uno de los puntos más apropiados para cualquier plantación. En esta oficina se informará.

ALMACÉN DE

S. FERNÁNDEZ Y Co.

- Surtido completo de abarrotes -

acaba de recibir

MANTECA, ARROZ Y CANNÓN.

☞ Sólo licores finos se sirven en nuestra cantina. ☜

Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

corría las calles, ejecutando alegres sonos, acompañada de gente del pueblo, que llenas de entusiasmo, saludaban el nuevo día; y después con intervalos de 15 minutos se repetía el fragoroso ruido de las bombetas imitando al mortífero cañón.

A las 12 m. el acto era imponente: todas las autoridades marchaban á la Iglesia Parroquial, donde iba á tener verificativo el solemne *Te Deum* dando gracias al Todo Poderoso por los muchos favores concedidos desde el año 1821. ¡Cuánto entusiasmo!; todos los semblantes estaban risueños, mostrando con esto, que el sagrado fuego del patriotismo, les había embargado el espíritu.

La alegría continuó con mucho orden hasta las ocho de la noche que vino á completarse con el baile, que fue espléndido. ¡Qué baile, Dios mío! El salón del Palacio estaba adornado con profusión é iluminado á giorno; elegantes cortinas de damasco pendían de puertas y ventanas, y el salón despedía fragancia suma, pues en él se encontraban las flores más preciadas del jardín ramonense. En fin, allí estaba la *high-life*. ¡Qué gusto había en los vestidos! cuánta elegancia! ¿Y qué diremos de los apuestos jóvenes? Todo lo bueno y lo encomiástico: cautivando corazones impulsados por Cupido.

A las 9 se lanzaron las parejas á lucir sus habilidades, adorando, rindiendo tributo de esta manera á la musa Terpsícore, é inspiradas por los melodiosos acordes de una sublime orquesta. A las 5 de la mañana del día 16 cesó el baile, dejando gratos é impercederos recuerdos.

NOTA.—El 16, señor Redactor, cuando desperté y reflexioné en lo agradable del sueño, sufrí mucho, pues comprendí que todo había sido una mera ilusión. Es cierto q' allá por el año 1895 hubo en este pueblo una hermosa conmemoración del 15 de setiembre; pero lo que fué este año —1898— ¡Oh santa independencia, vivirás en mi memoria! Tristeza, lluvia, ECONOMÍA..... por qué económico? porque hacía falta al Erario el sueldo pequeñísimo que al Director de la filarmonía se le había asignado ¡qué pequeñez! En fin, paciencia... ya vendrán otros tiempos más felices.

Ya lo saben no hubo tal 15 de setiembre; pero sí un *pulcro* comunicado que salió en "La Prensa Libre" y que no significaba nada... varios apodos y censuras y poco fondo: muy bien... Después dicen que San Ramón no progresa.

EL CORRESPONSAL.

Setiembre 20 de 1898.

EN PURRIALBA

Alquilo un buen repasto, ó me hago cargo de la engorda de ganado con participación en las utilidades.

Félix Sancho I.

DR. M. FISCHEL.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Rojas y Soto.

PATA DE GALLO!

con este nombre fué confirmado un punto, un poquito adelante del barrio de San Rafael de San Ramón, y ¿sabeis por qué fué puesto así? por la potencia de sus terrenos, que guarda analogía con la potencia que tienen los gallos en las patas, y ¿qué con tanta música? pues que en dicho punto se **VENDE UN REPASTO** constante de 40 manzanas, poco más ó menos y que no hay que perder la ocasión, por que es calva y hermosa. A una hora de camino de la progresista y floreciente población de San Ramón, su clima es fresco, lo que le permite tener siempre pastisales abundantes y frescos y agua inmejorable.

En la Tipografía LA PRENSA LIBRE informarán.

APROVECHAD

LA

Ocasión

Por bajo precio se vende un filtro bien montado. En esta imprenta informarán.

El Pectoral de Cereza

del Dr. Ayer.

Para Resfriados, Tosos, Bronquitis, Mal de Garganta, Romadizo y Tisis incipiente no hay remedio que se aproxime al Pectoral de Cereza del Dr. Ayer. Calma la inflamación de la garganta, destruye las mucosidades irritantes, suaviza la tos y predispone al descanso. Como medicina casera para casos fortuitos y para el alivio y curación del garrotillo, tos ferina, mal de garganta y todos los desarreglos pulmonales á que están expuestos los jóvenes, es de un valor terapéutico inapreciable.

El Pectoral de Cereza

del Dr. Ayer.

PREPARADO POR
Dr. J. C. Ayer y Ca.,
LOWELL, MASS., U. S. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales.

Póngase en guardia contra las imitaciones baratas. El nombre de Ayer's Cherry Pectoral aparece en la envoltura y de realce en el cristal de cada frasco.

La Zarzaparrilla del Dr. Ayer.

Purifíquese la sangre con la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Para la escrófula, flicterias, úlceras, llagas, carbuncos, granos, ronchas y todos los desarreglos originados de sangre viciada, esta medicina es un verdadero específico. La Zarzaparrilla del Dr. Ayer, como remedio, es igualmente beneficiosa para el catarro como para el reumatismo y gota reumática. Como tónico ayuda el procedimiento de la digestión, estimula el hígado entorpecido, fortalece los nervios y reconstituye el organismo cuando está debilitado por fatiga excesiva ó enfermedad que agota las fuerzas. Ningún otro purgativo ó es objeto de tanta universal demanda.

La Zarzaparrilla del Dr. Ayer.

PREPARADA POR
Dr. J. C. Ayer y Ca.,
LOWELL, MASS., U. S. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales.

LAS PILDORAS DEL DR. AYER CURAN LA BILIOSIDAD.

MAXIMILIANO FEBLES.
Pianista.—Dirige un cuarteto para bailes.—Recibe órdenes en La Arena.

BARBERÍA "EL PORVENIR"
Cristobal Solís.—Frente al Sagrario.

PASTELERIA Y CANTINA
de
LUIS ARCE.
Helados, refrescos y pastelería fina.

"EL DESCANSO"
de José Ramos.
Casa de don Gregorio Richmond.

M. ARGUELLO de VARS.
despacha en su casa de habitación:
Calle 21 N. No. 114. También despacha en el mismo bufete el Licdo. D. MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS
en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pujol y Co.
Ultimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

B. CHERRY,
Corredor Jurado y Comisionista. Casa de Don Rafael Dengo, frente al Mercado.

"BARBERÍA ESPAÑOLA"
de Vicente Mir-Ros. Calle 20 N. n.º 364, (frente á la oficina de "La República").

BARBERÍA POPULAR
de Mariano Solano y Hn.º; se halla en la casa número 562, Avenida Central Este, bajo de "Cuesta de Moras"

Directorio Médico.

DOCTOR ANTIGA,
Farmacia Central.

DOCTOR CRUZ POMBO.
Su botica. Calle de la Estación.

DOCTOR DURAN.
Botica del Comercio.

DOCTOR ECHEVERRÍA.
Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA.
Botica del Comercio.

DOCTOR GIUSTINIANI.
Su botiquín; frente al Palacio de Justicia.

DOCTOR INKSETTER.
Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR URIBE.
Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

PILDORAS DE BLANCARD
con
Yodo de Hierro Inalterable

NEW-YORK Aprobadas por la Academia de Medicina de París.
PARIS Aprobadas por el Farmacopio oficial francés y autorizadas por el Consejo médico de San Petersburgo.

Participando de las propiedades del Yodo y del Hierro, estas Pildoras convienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determina el germen escrófuloso (tumores, obstrucciones y humores fríos, etc.) afecciones contra las cuales son impotentes los simples ferruginos; en la Clorosis (las verdes palidas), Leucosrea (flor blanca), la Amenorrea, la dismenstruación, la leucorrea, la Tisis, la EIS, la constitución, etc. En fin, ofrecen el más eficaz agente terapéutico de los más energéticos para estimular el organismo y regular las constituciones linfáticas, débiles ó debilitadas.

N. B. — El Yodo de Hierro impuro ó alterado es un medicamento inútil é irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Pildoras de Blancard, envíase nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la Unión de Fabricantes.

Farmacéutico de París, calle Bonaparte, 45
DESCOFRÉ DE LAS FALSIFICACIONES

Análisis químico oficial de la "EMULSIÓN de SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado meta-loide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucílago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su inyección, sin alterar en nada los principios inmediatos y químicos de dicho aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Pof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Girón.

CONVALESCIENTES

Recobrando después de agudos ataques de Fiebres, Malaria, Reumatismo, Enfermedades Intestinales y otros padecimientos destructores, generalmente están débiles y delicados. El inválido sobre quien el tiempo ha descargado su pesada mano; el joven y desquidado que ha retardado sus fuerzas en persecución de los placeres, necesitan la

PREPARACION DE WAMPOLE

perfeccionada y sin sabor, de Aceite de Hígado de Bacalao con Jarabe de Hipofosfitos compuesto, Extractos de Malta y de Cerezo Silvestre, para fortalecer la mente y el cuerpo, levantar las fuerzas vitales, nutriendo el sistema de rica sangre, mejorando el apetito, ayudando la digestión. El igual efecto en todas las estaciones. De venta en las Farmacias de Hermann y Zeledon, Botica Fernandez, San José.

Exquisitos Olores

"BOUQUET CHOISI"

Perfumes para el pañuelo

NUEVA CREACION DE

E. COUDRAY

PARIS — 13, Rue d'Enghien — PARIS

NEURALGICAS

Jaquecas, Dolores de Cabeza, Migrañas, Neuralgias, Fiebres intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, Fatiga corporal, falta de energía. Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina.

Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y grageas, han resuelto el problema de la Quina barata. Frascos de 10, 20, 100 cápsulas.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

CÁPSULAS DE Quina Pelletier
6 de las 3 Marcas

Aceptada por todos los médicos, en razón de su eficacia, contra Jaquecas, Neuralgias, Fiebres intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, Fatiga corporal, falta de energía. Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina.

Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y grageas, han resuelto el problema de la Quina barata. Frascos de 10, 20, 100 cápsulas.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

SAVIA DE PINO MARITIMO

Jarabe y Pasta de LAGASSE, Farm. en Burdeos

Los únicos preparados con la SAVIA DE PINO obtenida por inyección de los troncos. Cura Resfriados, Tos, Gripe, Bronquitis, Dolores de Garganta, Ronqueras.

Deposito en PARIS, 8, rue Vivienne.

Perlas de Pepsina pura
DIALISADA de CHAPOTEAU

Farmacéutico de 1ª Clase, en París.

Dos perlas, tomadas después de comer, bastan para asegurar en un cuarto de hora la digestión de los alimentos, y disipar las Jaquecas, Dolores de Cabeza, Bostezos y Somnolencia, consecuencias de mala digestión. Como garantía cada cápsula lleva impreso en negro el nombre.

PARIS, 8, Rue Vivienne.

SANTAL MIDY

Inofensivo, suprime el Copáiiba, la Cúbeba y las Inyecciones. Cura el flujo de 48 HORAS. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga: Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria.

PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales Farmacias.

ASMA - OPRESION

Los Cigarrillos Indios de Grimault y C^a son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectorcación.

En PARIS, 8, rue Vivienne y EN TODAS LAS FARMACIAS

NUEVOS PERFUMES DE RIGAUD Y C^{ia}

Provedores de la Real Casa de España 8, rue Vivienne, PARIS

Recomendados por su suavidad, su delicadeza y su sello aristocrático.

Violeta Blanca, Graciosa, Lucrecia, Lilas de Persia, Luis XV, Rosina, Ceño Oriental, Melati, Reseda.

JABONES y POLVOS DE ARROZ á los mismos olores

DEPOSITO EN LAS PERFUMERIAS de España y América

LUMBRICITARIA

Curación rápida en 2 HORAS, con los GLOBULOS SECRETAN

Preparados por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., U. S. A.

Deposito en PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.